

# EL CORREO NACIONAL.

Se suscribe en Madrid, en la libreria de la viuda de Paz, calle Mayor; y en las Provincias, en las Administraciones de Correos.

REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

N. 41.

MADRID, MIERCOLES 28 DE MARZO DE 1838.

## Guerra civil.

### ROJOA.

Local No 22 de marzo.

(De nuestro corresponsal.)

Los enemigos van á realizar el ataque proyectado á la plaza de Viana. La artillería la han conducido por la Calzada de Aguilar y parte tienen ya en dicho punto. Han embarcado todas las caballerías del país para conducir municiones y proyectiles. El digno gobernador de dicha plaza D. Ramon Corres tiene tomadas todas las precauciones necesarias para la defensa, y me parece que no será aventurado asegurar que la tentativa de los rebeldes será infructuosa y que saldrán bien escarmentados.

Antes de ayer se presentó al frente de aquella plaza un batallón faccioso con 40 caballos; la guarnición animada del mejor espíritu, quería salir del recinto á batir al enemigo; pero el prudente gobernador no se lo permitió, consistiendo solo que lo verificase la compañía de tiradores francos, con objeto de hacer un reconocimiento, de cuyos resultados los facciosos se retiraron al pueblo de Aras, causando á los tiradores un herido.

Las fuerzas que sitian á la plaza son seis batallones alacences, guipuzcoanos y navarros, y se asegura que Guergué se halla al frente de esta operacion. A última hora comunicó á Vds. si hubiese alguna novedad.

Los dos batallones y dos escuadrones, que según dije á Vds. en una de mis comunicaciones anteriores, habian pasado por el alto Arga con direccion á los confines del alto Aragon, parece se ocupan en extraer los granos y ganados que encuentran, en renovar los ayuntamientos, y en reparar los pueblos las nuevas bulas expedidas por el obispo Albarca.

El intrépido coronel Zurbano hizo estos dias pasados una de las presas que acostumbra. Salíó de Vitoria, y en Alegría sorprendió un coronel, un oficial y tres facciosos, que llevó á la referida plaza, con mas algunas personas en rebeldes para rescate de las que los enemigos cogieron anteriormente en uno de los pasos de aquella ciudad.

Las noticias de la expedicion llegan á este país bastante confusas; pero lo mas probable que de ellas se infiere es que el acertado movimiento del Excmo. señor conde de Luchana al centro de Castilla la Vieja ha paralizado sus progresos y desconcertado su plan. Lo cierto es que Merino con la caballería en muy mal estado pasó antes de ayer por Celada del Camino hacia la sierra, y que á una legua de Burgos, por donde atravesaron la carretera de Aranda dejaron algunos caballos muertos de cansancio. La infantería parece que se ha dividido en pequeñas columnas de á dos batallones para llamar sin duda la atencion de nuestras tropas por mas puntos; pero esta division, según los inteligentes, los pone en disposicion de ser mas pronto batidos. El Excmo. Sr. general D. Manuel de Latre persigue siempre de cerca á la expedicion.

IDEM 23.

Desde las cinco de esta mañana se está oyendo el cañonero en la plaza de Viana, sin que pueda descubrirse desde esta capital la fuerza enemiga por la densa niebla que está interpuesta y por el recio temporal de vientos y granizo que á ratos se deja sentir.

En este momento está entrando en esta ciudad la division del Excmo. Sr. general Rivero, y el fuego enemigo ha disminuido considerablemente.

Tengo á la vista el parte del coronel Zurbano de una nueva accion que ha sostenido á campo abierto con el enemigo, en la cual ha acuchillado á 17 haciendo 13 prisioneros, con un susteniente herido de gravedad, sin que por su parte haya tenido otra pérdida que tres caballos heridos de bayoneta y uno de bala.

En el boletín faccioso de Navarra de 13 del actual se lee el artículo siguiente:—Estella 10.—“Parece que Cabrera entró en Zaragoza el día 5 con 18 batallones y seis escuadrones, según escriben de la línea enemiga. La columna de la ribera marchó rápidamente hacia Tudela, y allí la hecho alto.—De este modo desfiguran los enemigos los sucesos que les son adversos, y logran por el momento alucinar á la multitud; pero su triunfo es efimero, y en el desempeño pierden la fuerza moral, que es uno de los elementos que mas les interesa mantener.

En el mismo periódico se dice tambien que—“Por carta de Ciudad-Real se sabe que los prisioneros hechos por Flinter en Yébenes, mas de una mitad son paisanos y aun temereros, habiendo puesto en libertad sobre 60 niños que no pasaban de 14 años; pero que sirvieron á Flinter para aumentar el pomposo catálogo de sus prisioneros.”

### CASTILLA.

Laredo 17 de marzo.

(De nuestro corresponsal.)

Sigue el bloqueo de Castro-Urdiales, y continúan dominando los pueblos de este partido por dos compañías del batallón franco faccioso, que hacen ejecutar en ellos y en los pueblos limítrofes las órdenes de la junta carlista de la provincia, y exigen todo género de contribuciones y recursos, haciendo este leal y desgraciado territorio siempre abandonado por las autoridades superiores de la provincia.

El 14 y 15 del corriente se han reunido en la villa de La Bodega y en Sangrén cuatro batallones facciosos al mando de Castor y Luqui. Uno de ellos es el cántabro de esta provincia, con mas de 800 hombres de fuerza, formado con los facciosos que la faccion ha sacado de esta provincia en las anteriores incursiones que ha hecho en ella. No existirá tal batallón si las autoridades superiores de la provincia hubiesen ordenado la traslación de estos mozos á la capital, á Castro-Urdiales y esta villa, en donde habrían de permanecer con el coste de dos cuartos diarios á cada uno de los del pueblo de sus domicilios, medida que han acordado con instancia los mismos mozos y sus familias por evitar vejaciones de la faccion y por librarse de engrosar

sus filas. Uno de los otros es el 5.º de Castilla. Ayer salieron con direccion al valle de Soba, en donde dos de dichos batallones tuvieron el dia antes un pequeño choque con cuatro de los que manda el brigadier Castañeda, y permanecen aun allí.

### ESTREMADURA.

Navalmoral de la Mota 22 de marzo.

(De nuestro corresponsal.)

Ayer tuvimos el placer de ver entrar en esta intrépido Lozano de vuelta de su expedición á la Jara, cuyos pueblos todos, guardada constante de la faccion de Felipe, han sido visitados por él; sin respetar á Sevilla, conocido en el país con el nombre de Oñate, ni á la Nava, pueblo en donde para tormento de los hombres de bien vió la luz el citado cabeilla. A su paso por Garbin dió vista el citado Lozano á dos rebeldes, los que á pesar de haber emprendido la huida al divisar la columna fueron alcanzados y acuchillados. El 18 pernoctó en el Villar del Pedroso, y al amanecer del 19 se encontró cercado por mas de 200 caballos al mando de Sanchez, Felipe, Barbado é infinitos otros cabeillas, que á favor de una marcha forzada pensaron sorprenderle, pero muy luego se penetraron de que se las habian convalientes que, aunque en número inferior al suyo, se hicieron abandonar su intencion, que sin embargo les costó sacar heridos dos caballos de los que mas se acercaron; uno de ellos era el hermoso y manea bien ponderado del cabeilla Felipe, cuya heridaafortunadamente no ofrece peligro: ayer tuvimos el gusto de verle entrar en esta montado por un individuo de la columna, si bien nos ansiábamos de que la bala no hubiese atravesado al cabeilla y respetado á un animal modelo de hermosura.

Viendo Lozano que la faccion habia presentado en el Villar fuerzas considerables respecto de las suyas, y deseoso de castigar su audacia, llamó en su auxilio y con el doble objeto de que le proporcionase municiones que escaseaba, al comandante del Puente del Arzobispo D. Pedro Mansi, quien con unos 80 infantes y un repuesto de aquellas acudió al llamamiento con la prontitud que se deseaba y que el mismo Lozano no cesa de encomiar. Inmediatamente que esta fuerza se incorporó salieron en busca de la canalla que avistaron en Mohedas, pero sin poderla dar alcance. En este pueblo fue donde se cogió el caballo de Felipe, el cual se encontraba curándole el balazo que habia recibido en el Villar cuando avisó el vigía que la columna se acercaba; en cuyo lance pudo mas el miedo que tenian que el aprecio que hacia de su caballo, que dejó abandonado en las calles.

Ya anunció en mi última que habian sido fusilados el famoso Tuerto de Belois y su hijo, los dos Manglanes de Valdecañas y otros de su calaña, recibiendo el premio merecido por sus tropelías y asesinatos. Los cinco reos de pena capital que habia en esta cárcel, los llevaron ya á Perálde para que espasen sus delitos en el sitio que fue teatro de las desgracias que nos ocasionaron semejantes monstruos. Tambien fue fusilado el célebre Gitano en castigo de sus atrocidades.

### ESPEDICION FACCIOSA A CASTILLA.

Leon 22 de marzo.

(De nuestro corresponsal.)

La faccion expedicionaria llegó á Aguilar y Cervera, desde cuyos puntos hizo á los pueblos inmediatos un gran pedo de raciones. Desde aquella posición podia invadir igualmente esta provincia, la de Castilla ó la de Asturias, lo que nos tenia en grande alarma; pues forzando una marcha, podia muy bien amanecer bajo estas murallas, cuya fortificación aun no se halla concluida, ni en estado de resistir mucho tiempo.

Por fin, parece que pronunció su movimiento hacia Asturias, lo que nos ha tranquilizado y dado ánimo para continuar nuestras obras de defensa por si se viese obligada á recesar sobre este pueblo, que no pueda ocuparlo ni sacar de él recurso alguno.

El general Latre estaba ayer en Guardo, al flanco izquierdo de la faccion, y el señor conde de Luchana en Pajencia: ambos generales mandaron por extraordinario avisos á esta autoridad militar, la de Asturias y Galicia, y al mismo tiempo haciendo un pedo de zapatos, herraduras y raciones: se estan disponiendo 40,000 de pan, y nuestro infatigable gefe político salió esta mañana hacia el cuartel general del Sr. Latre con 20 lanceros que convoyaban acémilas cargadas de herraduras y zapatos, llevando ademas 4,000 duros.

La diputacion provincial está constantemente ocupada en proporcionar auxilios por si nuestras tropas los reclaman, y el ayuntamiento facilitando medios para la defensa. Si el regimiento provincial de Monterey, que dicen llega hoy á Astorga, viene á guarnecer esta plaza, no tememos á la faccion por numerosa que sea.

En el fuerte se estan almacenando víveres y municiones de que se carecia, por no exponerlos á la rapacidad enemiga, si como antes se habia pensado, se abandonaba la poblacion.

Parece que el gefe que manda la faccion no es Gomez como se habia dicho al principio, sino el conde de Negri.

Burgos 24 de marzo.

(De nuestro corresponsal.)

Por el conductor del correo de Melgar que fue hecho prisionero por la faccion de Merino á su paso para la sierra, se sabe que Mora con 400 infantes y 180 caballos estaba haciendo á la faccion indicada en el pueblo de Mecereyes, y que aprovechándose de esta circunstancia se fugó. El Excmo. Sr. general en gefe salió de Palencia con su division y se dirigió á Leon. Latre quedó enfermo en Reinosa, y su division mandada por Iriarte sigue á la faccion expedicionaria, que según las últimas noticias, está á las inmediaciones de Potes.

(De otro corresponsal.)

Son las cinco de la tarde y acaba de llegar á esta un correo ó conductor que cogió Merino, y se ha escapado de Mecereyes, pueblo cuatro leguas de esta, y dice que á la una de este mismo dia dió alcance á dicha faccion una columna que salió de Aranda de Duero, y que cuando empezó el fuego se fugó dicho conductor.

Es positivo á no dudar que la faccion que ha traído Merino se compone de unos 200 malísimos caballos y muy pocos infantes; de modo que á estas horas se habrán hartado de dar cuchilladas nuestros valientes.

LERMA 24 de marzo.

(De nuestro corresponsal.)

El 21 se presentó en estas inmediaciones el cura Merino con 160 caballos pertenecientes á la faccion expedicionaria que, según dije á Vds. en mi anterior comunicado, se dirigió por Aguilar de Campó á las Asturias, de la que no hemos vuelto á tener noticia. Ignoramos cual sea el motivo de esta separacion, y cual tambien el objeto que aquel se proponga en su venida á este país con una fuerza insignificante, no estando sostenida por infantería. Se ha dicho que debe reunirse una columna de esta arma procedente de las provincias, con cuyo refuerzo hará sus correrías por este país, consiguiendo por lo menos impedir que se verifique la quinta que debia celebrarse, y recoger los mozos que hubieran de entrar en ella; pero hasta ahora no se ha sabido que se haya intentado otra nueva expedicion por la parte del Ebro. En su persecucion han salido hoy de aqui 500 infantes y 150 caballos al mando del nuevo comandante general de este distrito el Sr. Llamozas, de cuya actividad é inteligencia esperamos ver frustrados cuantos proyectos y planes pudieran proponerse los rebeldes en daño del país y de la causa pública.

(Del Boletín militar.)

VALLADOLID 25 de marzo.

El Excmo. Sr. capitán general de este distrito acaba de recibir á esta hora de las diez de la mañana el oficio siguiente del señor comandante general de Palencia:

“Excmo. Sr.: En este instante, que son las ocho de la noche, acabo de recibir las noticias siguientes que comunico por postillon al Excmo. Sr. general en gefe, que como tuve el honor de anunciar á V. E. salió en la mañana de hoy de aqui con direccion á Leon.—La faccion, cuyo número asciende de 5 á 6,000 infantes y 200 caballos, mandada por el rebelde conde de Negri, desocupó el pueblo de S. Salvador; uno de los de la Peria en la tarde del martes último, y avistado ya en aquel punto por las tropas del Excmo. señor general D. Manuel Latre, corrió como tiene de costumbre huyendo de su valiente division que la perseguía á guarnecerse en los pueblos de Casa-Vegas, Areños, limitrofes con la provincia de Llévanta, á donde me persuado se dirijan y no al Puerto de Tarna como se creia tenian proyectado y anunció á V. E., porque nuestras tropas se hallaban ya en S. Salvador.”

Lo que se hace saber al público de orden de S. E. para su conocimiento y satisfaccion. Valladolid 23 de marzo de 1838.—El gefe de E. M. Leonardo Bonet.—V. B. Carondelet.

ACCION DE BENDEJO.

Suplemento á la Gaceta de Madrid del martes 27 de marzo de 1838.

### ARTICULO DE OFICIO.

PARTE RECIBIDA EN LA SECRETARIA DE ESTADO Y DEL DESPACHO DE LA GUERRA.

Comandancia general de los ejércitos reunidos.—Escelentísimo señor: El teniente general, segundo en gefe del ejército del Norte D. Manuel de Latre, me dice desde Bendejo con fecha 21 de este mes lo que sigue:

Excmo. Sr.: Según dije á V. E. esta mañana, salí en busca del enemigo desde San Salvador de Cantamuda, el cual desde las tres de ella estaba en marcha; subimos al puerto de Sierra Salvas sin novedad, y al llegar á Bendejo, que está situado poco antes de la salida de estos largos y difíciles desfiladeros, vimos las fuerzas enemigas en posicion.

Nuestras compañías de cazadores de los seis batallones de la tercera division iban en vanguardia al mando del brigadier D. Andres Parra. Los enemigos atacaron desde luego á la cabeza de nuestra inmensa desfilada, mas habiéndonos reunido algunos de nuestros batallones, mandé al segundo del Rey que flanquease y tomase la terrible posicion por nuestro frente. Este batallón, dirigido por el brigadier Quintana y su comandante D. Antonio Magás, trabó admirablemente arrojando de allí considerables fuerzas enemigas, que la defendieron con encarnizamiento.

Noche las fueron tomando otras posiciones hasta que cerró la noche bajo un temporal de nieve; por lo que he hecho reunirse los batallones en las cercanías de este pueblo. Como el fuego ha durado cerca de siete horas, y terminándose ahora, no es facil en este momento calcular las pérdidas de uno y otros; pero la del enemigo ha sido muy grande por los muchos cadáveres que se han encontrado en las posiciones.

Tenemos en nuestro poder varios de sus heridos, algunos pasados y como 60 individuos de trepa y 8 ó 10 oficiales prisioneros. Ya he tenido tambien la honra de derramar mi sangre por la patria habiendo sido herido en la mano izquierda, por cuya causa entrego el mando al señor general D. Fermín Iriarte. Igualmente ha sido herido en un muslo el brigadier D. Jose Quintana. Los dos batallones del Rey y de la Reina, el primero de Almansa y la artillería merecen todo mi elogio. Cuando las ocupaciones del momento lo permitan, el Sr. general Iriarte dará á V. E. mas detalles de esta rendisima accion.

Lo traslado á V. E. para conocimiento de S. M. y satisfaccion del público.

Conocedor del terreno en que ha sido batida la faccion expedicionaria, puedo asegurar que las tropas al mando del benemérito general Latre han vencido obstáculos casi insuperables, conduciéndose con el valor y arrojo que las distingue, pues el número de prisioneros hechos al enemigo en las posiciones de que fue lanzado, prueba la encarnizada lucha, la bravura de las tropas y la inteligencia del digno general que las ha conducido á la victoria, cuya herida, si bien honra su denuedo, es muy sensible por verse privada la patria por algun tiempo de los servicios distinguidos que debería continuar prestando, y yo de tan digna compañero.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Manilla de las Mulas 21 de marzo de 1838.—Escelentísimo Sr.—El conde de Luchana.—Excmo. Sr. secretario de Estado y del despacho de la Guerra.

S. M. la augusta Reina Gobernadora, interin que con mas datos puede recompensar el mérito de los que se han distinguido en este nuevo triunfo de las armas nacionales

Se ha servido resolver que al benemérito general D. Manuel de Latre y á sus valientes tropas que forman el cuerpo de operaciones que manda se les den las gracias en su real nombre, publicándose en la Gaceta para su satisfaccion.

### PREMIOS A LOS DEFENSORES DE ZARAGOZA.

Allocucion del comandante de artillería de la plaza.

Artilleros: Acabais de ver condecorado con la corbata de S. Fernando nuestro estandarte: Ese estandarte prenda de la Augusta Madre de IASAR II, y el día 5 pendon de fidelidad y de victoria. ¡Que nunca sea menos! El honor que en él se ostenta es de todo el cuerpo. Cuando, conquistada la paz, volvamos todos reunidos al departamento, dirán al ver ondear la corbata, todas las merecen; y al desfilar vosotros, esos la ganaron.

Zaragoza 19 de marzo de 1838.

El comandante.  
RAMON DE SALAS.

### CANGE DE LOS PRISIONEROS DE ZARAGOZA.

(Del Novicio.)

Ha llegado el día 25 á dicha ciudad una comunicacion del brigadier Abecia insertando otra del rebelde Espinace por la que aparece que Cabrera ha aprobado el cange de prisioneros contenidos en la casa blanca, y muy en breve tendrán aquellos habitantes la satisfaccion de abrazar á sus compañeros.

El regente de la jurisdiccion de Almonacid de Marquesado, en 16 del actual dice: que en la noche anterior fue sorprendida aquella villa por unos 20 foragidos de infantería y caballería, que tratando de robar algunas casas, se alarmaron los Milicianos nacionales y otros vecinos, logrando repeler á los vandidos. Este ejemplo de valor debieran imitar algunos pueblos que se dejan arrebatar sus fortunas por un número insignificante de ladrones.

Esciben el 20 de Santander.

Uno de los pequeños Tercios de francos creados por esta diputacion ha andado rondando á la expedicion facciosa por si se presentaba ocasion de hacer alguna presa; hasta ahora no se sabe que haya hecho mas que de seis prisioneros: servicio que es muy de agradecer si se considera que el jefe que se atreve á tanto no manda mas que unos 30 hombres.

La invasion de Castor en la provincia de Santander parece no tuvo otro objeto que hacer una llamada para facilitar el tránsito de la expedición á Castilla.

El día 18 salió de Santander para Reinosa el jefe general Iriarte, y se decía que era con el objeto de encargarse del mando de la division que persigue á la expedicion de Negri, aunque por otra parte se dudaba atendido el estado en que se halla dicho general, que no puede por sus dolencias soportar mucha fatiga y por paises tal vez que no le permitirán hacerla siempre á caballo.

Se han remitido desde dicha ciudad á Reinosa diez y siete mil duros para nuestras tropas.

Se dice, que otros cuatro batallones al mando de Gomez han intentado tambien romper nuestra línea, pero se les ha hecho contenerse en un encuentro que tuvieron con nuestras tropas.

Nos escriben el 15 de San Sebastian.

Hoy se ha presentado como desertor de las filas rebeldes un sargento de artillería, natural de Eibar. Es mozo despejado y da clara razon de todo. Según él, han enviado estos últimos dias dos piezas de las que habia en Andoain á componer á Oñate, quedando en el campo atrincherado otras once de grueso calibre, cuya colocacion ha detallado. De lo demas dice como todos, que el primer voto, el único deseo del país es la paz, y que la insurreccion solo existe hoy en virtud de la fuerza militar que tiene organizada y con la cual toma de fuerza lo que no puede lograr de grado.

Del mismo punto dicen:

Ha corrido muy valida la voz de haber llegado el mariscal Bournout al cuartel general del Pretendiente, pero apenas puede esto creerse. Si tal sucediera, la causa de don Carlos apareceria mas ostensiblemente unida á la de Enrique V, y la dinastía de agosto miraria ya como de un interes mas directo los negocios de la Peninsula.

### Correspondencia de las Provincias.

PALENCIA 25 de marzo.

Se asegura que á estas horas estará separado de su destino por el gobierno el intendente de esta provincia. Se añade ser la causa el haber firmado la representacion que sobre la no continuation del diezmo hizo á las Cortes esta diputacion provincial. La amabilidad, rectitud y probidad de este funcionario le habian grangeado el aprecio de todas las personas de esta poblacion, de modo que es general el disgusto que ocasionará su separacion. Ademas no debe olvidar el gobierno, que por la ley tiene salvada su responsabilidad, y que cuando mas, habrá habido de su parte improvisacion, cuya falta no debe castigarse tan severamente.

Otra ocurrencia muy curiosa ha sido una real orden que pasó ayer el jefe político á la diputacion provincial, reducida á que para terminar los resentimientos que median entre la diputacion provincial, el ayuntamiento cesante ó suspenso y el actual, haga el jefe político que todos los individuos de la diputacion se presenten en la sala consistorial, y que procure por cuantos medios pueda el que haya una reconciliacion entre todos.

La diputacion de Palencia tiene demasiado carácter para no obedecer la orden, fundándose en las consideraciones que se deben guardar á una y otra corporacion, pues que caso de reunirse, deberían todos los individuos que se creen agraviados considerarse muy favorecidos con asistir al local de la diputacion, en donde era mas natural por ser autoridad superior: ó de otro modo se pudo decir al gefe político que evasase este encargo en su despacho; pero no solo no se ha hecho así por el señor ministro, sino que añade que no manda reponer en sus puestos á los individuos del antiguo ayuntamiento por deber estar ya formado el nuevo á estas horas.

La comision nombrada por el Congreso para examinar el proyecto de ley autorizando al ministro a contraer el empréstito, presentará mañana su dictamen.

La obra de pacificación y de templanza emprendida en Málaga por el general PALAREA, auxiliado en su patriótico empeño (de restituir la tranquilidad y el crédito a una de las ciudades mas importantes del reino) por el asesor de la capitania general el digno y recomendable D. PEDRO DE EGANA diputado á Cortes por la provincia de Granada; aquella obra en la que el bienestar de Málaga y de su provincia se interesan no menos que la dignidad y el decoro de la causa liberal, toca ya á su feliz término.

Después de haber vuelto el imperio á la ley, de haber restituido la seguridad á las familias, á los ciudadanos la libertad, antes á merced del puñado de hombres criminales y audaces que oprimian á Málaga bajo la capa de una exaltacion que no profesaban, ni en sus principios, ni en sus opiniones, pues como hemos dicho y repetimos, los cuatro miserables que infundian el terror en Málaga, no eran progresistas, ni patriotas, ni liberales, sino malvados, la espuma y la hez de la sociedad que habian escogido una época de revueltas y de agitacion para apoderarse á su particular provecho y grangería de la influencia de la autoridad pública, para medrar por este medio á costa del país; después de haber hecho desaparecer el predominio de estos hombres, para lo cual ha bastado quitarles el poder de intimidar á las autoridades y á los ciudadanos honrados, era preciso consolidar el estado legal, y dar á aquellas los medios de llenar sus deberes.

En los estados anormales y tranquilos, cuando las costumbres públicas se hallan formadas, basta el respeto que la ley infunde y el interés que todos tienen en que se observe, para que los encargados en hacerla cumplir no necesiten de otro apoyo que el de la razon pública; pero en tiempos de revolucion, cuando los vínculos morales se hallan relajados, cuando las pasiones se entrecrocaban, cuando el estado se disolviera si la ley no se sobreponía á los partidos y los refrena, es indispensable que la ley busque su apoyo en la fuerza.

En la clase de gobierno que nos rige, esta fuerza debe hermanarse con la opinion, y para realizar esta saludable armonía existe la institucion de la Milicia nacional. Cuando esta llena las condiciones de su instituto, la libertad y el orden se encuentran asegurados: mas cuando intereses de partido ó una culpable imprevisión dejan viciar la organizacion de estos cuerpos, todo pelagra, y se da armas á la anarquía.

Málaga ha experimentado cual ningún otro pueblo las consecuencias de aquella imprevisión. No encontrando el puñado de hombres que se propusieron esclavizar la provincia simpatía ni apoyo en la parte ilustrada é industrial de la poblacion, buscaron sus auxiliares entre la gente que nada tenia que perder, entre los ociosos y mal avenidos con el sosiego público, que en mucho mayor número que en ninguna otra capital de España existen en Málaga en razon á causas locales que no es de este momento el explicar. Haciendo ingresar estos hombres en las filas de la Milicia ciudadana, viciaron este benemérito cuerpo, é introdujeron en él los elementos de desorden y de turbulencia que en diferentes ocasiones han ensangrentado aquel suelo, y sido la menzuga de la hermosa causa que defendemos.

El digno general PALAREA acaba de poner la última mano á su obra reorganizando la Milicia nacional, haciendo que la ley se cumpla, y dando entrada en este distinguido cuerpo á los ciudadanos de responsabilidad, de arraigo, de patriotismo á toda prueba, que solos deben componer la fuerza guardiana de la libertad.

Segun las últimas noticias que recibimos de Málaga, la reorganizacion se ejecutaba con general satisfaccion, y sin dar lugar á quejas ni aun por parte de los mismos que eran objeto de la medida. Un proceder tan justo y equitativo no podria menos de merecer elogios de todos los hombres de bien; y jamás hubiéramos imaginado que los partidos políticos atacasen una obra de reparacion tan útil al crédito de las ideas liberales, si por desgracia no nos advirtieran los clamores de ciertos periódicos que los decenavros de Málaga han logrado sorprender la buena fé de aquellos órganos de la opinion exaltada, persuadiéndoles que la pérdida de su personal influencia era un descalabro sufrido por las ideas. No nos cansaremos de repetirlo, el partido que ha poco dominaba en Málaga no era el progresista ni pertenecía á ningún color político, era un puñado de malhechores que se habian hecho de la política un instrumento para captarse simpatías fuera de la provincia, y lograr en ella tener á su devocion y obediencia á los que llevados de entusiasmo ó de ardor lo sacrificaban todo á su oposicion ó doctrinas contrarias.

Los verdaderos exaltados de Málaga, los hombres que hace años son conocidos en ella como gefes del partido que aspira al triunfo de principios populares latos, lejos de ver con ceño las medidas adoptadas por el general PALAREA, las han apoyado, las aplauden y tributan el mas profundo agradecimiento á la autoridad protectora que

ha purificado su causa de todo contacto con los hombres que la deshonraban.

En cuanto á la inconcebible acusacion hecha al general PALAREA de tener á Málaga sujeta á los rigores del estado de sitio, volveremos á repetir lo que ya teniamos dicho, que esta medida no ha tenido otro objeto ni producido otra consecuencia que la de dar á las determinaciones de la autoridad mayor unidad y concierto, sin que la hayan acompañado ninguno de los males que trae consigo un estado excepcional, pues no alli se han establecido consejos de guerra ni comisiones extraordinarias, ni se ha suspendido por un solo momento la accion de las leyes ordinarias. La libertad de las personas ha estado y está tan garantizada como en los puntos donde no se conoce el estado de guerra. Las personas presas por disposicion de la autoridad han sido entregadas á sus jueces naturales, y los que entre ellos se encuentran inocentes, no podrán jamas alegar que carecen de ninguna de las garantías de que disfrutaban los ciudadanos que habitaban en Madrid.

Estas esplicaciones bastarán para todos los hombres de buena fe, solo para ellos escribimos; y no para los que buscan en la polémica medios de escitar desconfianzas, de crear descontento, de sembrar la division.

Nos escriben de Palencia el 25 del corriente que el día 21 habia entrado en aquella ciudad el conde de Luchana con 6,000 hombres, incluidos 320 caballos excelentes y artillería volante y de montaña; que toda era buena gente, bien vestidos y calzados y con dinero, principalmente los guías. El día 22 salieron con direccion á Leon, durmiendo aquella noche en Grajal de Campos. En dicha ciudad de Palencia pidió el conde de Luchana 4,000 duros y raciones, lo que le fue proporcionado al momento, como igualmente 4,000 pares de zapatos, que no admitió despues porque dijo no le servian por la cortedad de su marca.

Dice una carta de Galicia. Al terrible esparcimiento que el capitán general Manso acaba de dar á la antigua, agerrada, osada y bien equipada faccion de este país, deberá seguir otro en el día de San José; y si las mediatas combinaciones de este general no las inutiliza alguna faccion poderosa expedicionaria, nos prometemos ver pronto destruida la canalla de Galicia. Tambien nos fataria esta esperanza, si el gobierno persistiese en sacar para otro punto parte de las pequeñas fuerzas que hay aqui, reducidas á cuatro ó cinco batallones para tan grande distrito.

#### TEATRO DEL PRINCIPE.

UNA Y NO MAS.— UN ARTISTA.— EL PRO Y EL CONTRA.

#### Beneficio de la señora Palma.

Aunque dudamos que pueda ser conveniente á la empresa de teatros el presentar tres novedades en una sola noche, no podemos menos de aplaudir una profesion que en el beneficio de la señora Palma nos ha proporcionado agradables momentos de entretenimiento y festiva risa. La primera de las tres comedias es un juguete bastante dramático, sostenido en un trueque de personas, sembrado de donaires cómicos, y cuyo analisis no hacemos aqui, porque un artículo de teatros solo puede ser interesante para los que asistieron á la representacion. El público halló bastantes puntos de contacto entre esta produccion francesa y la tan conocida con el título de *Las Capas*; mas no por esto dejó de soltar la carcajada á cada empacho del personaje representado por el actor Guzman, el cual, aunque se hallaba algo indispuerto, sostuvo su mimica reputacion y alcanzó un nuevo triunfo. Mas completo hubiera sido este, mas fuerte la impresion favorable de los espectadores, si hubiesen conseguido los actores desempeñarla con aquella unidad de conjunto que esta clase de dramas exige para que no se entibie el interés de la accion, ni decaiga la ansiedad del que escucha. Este defecto, generalmente notado en la representacion de piezas tan ligeras como *Una y no mas*, podria desaparecer muy fácilmente, si bien firme cada actor en su papel procurase ser rápido en las réplicas, dar mas viveza al diálogo y combinar en los ensayos con sus compañeros el mejor medio de hacer resaltar las situaciones verdaderamente dramáticas. Bien conocemos que esta clase de estudio es incompatible con la premura del tiempo, cuando se suceden casi sin intermision las funciones de beneficio, en cada una de las cuales se presenta á lo menos una novedad; pero en nuestro concepto los cálculos puramente mercantiles de los beneficiados nunca deberian sobreponerse al interés del arte y á los derechos de las reputaciones individuales de los artistas. En una palabra, quisiéramos que se pusiesen en escena menos piezas nuevas, con tal que fuera mas perfecto el desempeño.

La linda comedia *Un artista* merece sin disputa la corona que le ha concedido el público de Madrid Julio Ricci es un carácter magníficamente delineado, es una creacion del buen talento. Su entusiasmo por la escultura, su amor á una dama de ilustre cuna, su modestia, su ambicion de gloria, su independencia artistica, dan lugar á deliciosos lances, á escenas de la mayor ternura, en que saborea el espectador las bellezas del buen género y goza mucho porque goza con el alma. Sentimos que el traductor haya desfigurado algun tanto el original, introduciendo alusiones políticas que no podian estar en él, y variado nombres á su antojo sin motivo plausible. En nuestra opinion hubiera procedido con mas acuerdo aligerando algun tanto las primeras escenas, para que la esposicion no fuese tan minuciosamente desenvuelta, y cuidando con mas esmero el lenguaje, pues en una obra escrita en homenaje de las artes, parece muy mal que la parte literaria no contribuya con todas sus fuerzas á asegurar el éxito. Buen modelo tenia el traductor en la version del *Tasso*, comedia en dos actos, delicadamente hecha por el señor D. Ventura de la Vega.

La ejecucion de *Un artista* fue muy buena. El primer actor D. Carlos Latorre, cuyo talento es admirable, entendió perfectamente el carácter del escultor, lo reveló al público con toda la delicadeza del sentimiento, y mereció unánimes aplausos. Para pintar á un grande artista es necesario serlo tambien. La señora Perez desempeñó primorosamente el pa-

pel del sensible niño Stefano, y obtuvo lasquicuas señales de aprobacion. Quisieramos que el Sr. Lopez cuidase mas de la ortografía y de su pronunciación su hermosa voz y su buen modo de decir con faldito que no se perdonaria á un colegio de quince años.

*El Pro y el Contra*. S. niños infante que el señor Breton de los Herreros prodiga en fabulas insignificantes sus bellísimos diálogos y sus paucitas agudezas. Un poeta que raya tan alto debería, en nuestro juicio, no precipitarse demasiado en la composicion de sus argumentos y estudiar mejor los caracteres que intenta reproducir en la escena. Los de doña Cecilia y de don Luis no podrian sostenerse á faltarle el apoyo de los accesorios: y bien sabe el señor Breton que los buenos versos y las gracias de elocucion no bastan para hacer una comedia. Los justos elogios que hicimos de *Ello es él* le convencerán sin duda de nuestro deseo, asi como de la imparcialidad que nos guía en el examen de sus obras. El público, sin embargo, todo lo olvida cuando oye una descripcion como esta:

Militares? ¡No en mis dias!  
O en Madrid quieta me estoy,  
O, nueva amazona, sigo  
La suerte del batallon.  
Si me quedo, me someto  
A viudez triste y precoz;  
Si le sigo, ¡que de afanes!  
Sobre un burro matalon,  
Calado el mugriento gorro  
De indefinido color,  
Con dos plumas que parecan  
Emblema de la nacion;  
Pues ambas á dos pelonas  
Y tercas ambas á dos,  
Cuando una dice que sí  
Su hermana dice que no;  
A merced de un asistente  
Sin abrigo y sin racion,  
Y espuesta siempre á apearme  
Por las orejas... ¡qué horror!  
Perdiera mi juventud  
Por esos trigos de Dios.  
¿Y qué sería, si presa  
Del faccioso vencedor...  
Vano fuera para mi honra  
Pedir capitulacion,  
Que no se habla de mugeres  
En el tratado de Elliot.

En la ejecucion de esta pieza notamos el mismo defecto que en la de *Una y no mas*; es decir, poco estudio de los papeles, y por consiguiente poca viveza en el conjunto. Sin embargo, el Sr. Romea tuvo momentos muy felices, y la beneficiada retrató con gracia á una niña tan caprichosa como insustancial.

#### Gaceta de la Corte.

Madrid martes 27 de marzo de 1838.

S. M. LA REINA DOÑA ISABEL II ha salido hoy á paseo á las cuatro y media de la tarde con escolta y servidumbre.

Ayer se celebró Consejo de ministros en la secretaria de Estado á las diez y media de la noche y concluyó á una.

Hoy á las nueve y media de la noche ha despachado con S. M. el ministro de la Guerra.

SECRETARIA DE LOS MINISTERIOS.

Audiencia de los ministros y oficiales mañana miércoles. GUERRA. Se da parte del curso de las solicitudes á las doce del dia y reciben audiencia los Sres. Miralpeix, Mesina y Cortés, á las dos de la tarde.

GRACIA Y JUSTICIA. Los señores Moreno y Seoane, de una á dos de la tarde.

HACIENDA. Los oficiales de la segunda seccion á las tres de la tarde.

GOBERNACION. Los oficiales de la tercera seccion, de dos á tres de la tarde.

CATEDRAS DEL ATENEO

Mañana miércoles de siete á ocho de la noche desempeñará la de Historia el Sr. D. Antonio Benavides, de ocho á nueve D. Basilio Sebastian Castellanos, arqueólogo; y D. Joaquin Hiera á la misma hora, fisiologia comparada.

ORDEN DE LA PLAZA DEL DIA 27 DE MARZO DE 1838.

Servicio para el 28.

Gefe de dia: El teniente coronel D. Arturo Azlor.

Parada: Cazadores de la Reina Gobernadora, Depósito de transeuntes y la Milicia nacional: capitán de visita de hospitales y de asistencia al reparto de provisiones y utensilios, Veteranos: id. al reconocimiento de cebada y paja, Granaderos á caballo de la Guardia Real.—SORIA.

CORREOS.

HAN LLEGADO. Hoy martes por la mañana, los de Aragon, Castilla y Cartagena.

SALEN mañana miércoles, el de Aragon á las cuatro de la tarde, y el de Castilla á las doce de la noche.

DILIGENCIAS.

LLEGAN. Mañana miércoles, la de Zaragoza á las cinco de la mañana, y la de Guadalajara á las doce del dia.

SALEN. La de Aranjuez á las siete de la mañana, y la de Guadalajara á las doce y cuarto del dia.

Un suceso inusitado ha interrumpido en la mañana de ayer el sosiego y compostura que de ordinario reina en la bolsa. Un jugador desconocido habia hecho su operacion de cambio por cuyo intermedio habia hecho su operacion, atacó á este de palabra y despues de obra, trabándose de los dos un formal asalto á puñadas y aun á palos, de entre los cuales se despidieron varias conservas seales.

La junta sindical se reunió acto continuo y deliberó sumariamente aplicando al acalorado jugador las penas que estaban en sus atribuciones.

Anoche fue arrestado por el celador D. Manuel Delgado el soldado de zapadores Francisco Tejada por haberse hallado á las once y media causando un alboroto en la calle de Hortaleza, queriendo que á la fuerza le abriesen la puerta de la casa número 54 donde vive su madre, que se negaba á verificarlo, porque la habia maltratado por la tarde.

En el dia de hoy ha sido puesto en la cárcel de corte á disposicion del juez de primera instancia D. Benito Serrano y Aliaga, Gabriel Blanco, vecino de esta corte, á virtud de queja de Manuel Alvarez, tabernero en la calle de Alcalá, por sospechas de que tenga conocimiento en el robo que le hicieron el 18 del corriente.

OBSERVATORIO ASTRONÓMICO.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL 26 DE MARZO.

Epocas.	Barómetro métrico á la temperatura de la fusion del hielo.	Temperatura en la sombra.	Vientos y estado del tiempo.	Notas.
6 de la mañ.	705, 69.	10, 91.	N E suave.	Nublado.
9 de la mañ.	705, 89.	10, 90.	N E suave.	Nublado.
Mediodia.	705, 22.	12, 19.	N E suave.	Id.
3 de la tarde.	703, 17.	13, 15.	N E muy suave.	Id.
6 de la tarde.	702, 73.	13, 13.	N E.	Id.
9 de la tarde.	702, 49.	12, 50.	N E.	Id.
6 de la noche.	702, 69.	11, 88.	N muy suave.	Id.
Medianoche.	702, 69.	11, 88.	N muy suave.	Id.

#### MERCADOS DE MADRID.

Trigo de Castilla de 40 á 60...  
Cebada...  
Algarroba...  
Garbanzos...  
Avena...

La demanda de trigo ha sido hoy mayor que ayer, y hecha en mucha parte por los labradores de Castilla. De Castilla ha estado poco trigo á las tres de la tarde, solo se habian presentado dos montones de trigo de Aragon.

#### Espectáculos.

##### TEATRO DEL PRINCIPE.

Gran funcion extraordinaria para hoy miércoles y marzo de 1838, á las siete de la noche. Beneficio del primer actor de carácter anciano D. PEDRO LOPEZ. Se dará principio con una brillante SINFONIA. Seguida se pondrá en escena el drama nuevo, original en cuatro actos, titulado ADEL EL ZEGRI. Los señores Pardini y Sales, en obsequio del interesado, cantarán el duo de bajo y tenor en la ópera titulada Donizetti, titulada L' ELISIR D' AMORE. Se bailarán las boleras de LA TIRANA á ocho, y se minará la funcion con el muy divertido minuet, cuyo título es LOS DOS VIEJOS, EL UNO LLORANDO Y EL OTRO RIENDO; en el cual desempeñará el principal papel el Sr. GUZMAN, prestándose por esta circunstancia extraordinaria á reproducir esta pequeña operacion, no obstante que con todas las demas de su clase fuera del círculo del moderno repertorio.

#### Parte comercial.

##### BOLSA DE MADRID DEL 27 DE MARZO.

TÍTULOS AL 5 POR 100 MODERNOS. Hoy ha continuado animada la negociacion, aunque no tanto como ayer, habiéndose hecho 45 operaciones por un suma total de 16.500,000 rs., de las cuales solo dos al contado la primera á 20 por 100, y la última á 19. Las demas se han hecho á plazo, siendo las mas últimas á 60 días fecha, una á 20 por 100 con 2 de prima, y otra á 20 de prima.

CERTIFICACIONES DE RENTA SIN INTERES. Cuatro operaciones se han hecho por 1.000,000 de rs. cada una, todas en certificaciones anteriores, y á varias fechas, siendo la mas larga á 60 días fecha á 5 por 100 con 2 de prima.

#### CAMBIO.

Londres á 90 d. á 96.  
París á 15 lib. 11 sueldos.  
Alicante 2 beneficio.  
Barcelona 2 ben.  
Bilbao 2 ben.  
Cádiz 2 daño.  
Coruña 1 daño papel.  
Granada 2 y 3 daño.  
Málaga par.  
Santander 2 ben.  
Santiago 2 daño.  
Sevilla 1 daño dinero.  
Valencia 1 1/2 ben. dinero.  
Zaragoza 1 1/2 beneficio.  
Descuento de letras á 5 por 100 al año.

#### LLEGADAS DE BUQUES A PUERTOS NACIONALES.

- A BARCELONA.
- Mar. 10. Vapor español Delfin, c. Mari, de Valencia, Tarragona y Villanueva, con 200 y 56 pasajeros.
  - 12. Goleta id. Mercaderes, c. Buero, de Génova con fierro, acero, cueros al pelo, y otros varios efectos.
  - Bergantin de guerra francés Comete, de Marseilles, comandante Mr. Lefastier, de 1600 vendres.
  - Bergantin id. inglés Arlequin, de 16 cañones, comandante Sir Erskin, de id.
  - Idem español, el Hábito Catalan, c. J. Donnell, de la Habana y Matanzas, con carbón y cobre.
  - Idem francés Charles, c. Scur, de Manila con varios efectos.
  - 15. Polacra goleta española Paciega, c. Ferrer, Matanzas y Cádiz, con canela, algodon, azucar, añil y cigarros.

#### ANUNCIOS.

AL ALMACEN DE GENEROS ULTRAMARINOS de la calle del Principe, esquina á la del Principe acaba de llegar una partida de COCOS DE LA HABANA frescos y con agua.

LA NUEVA SEMANA SANTA Y SEMANA DE PASCUA un castellano, que se publica en este periódico en los dias 15 y 20 del corriente, ha decidido por el Presbitero D. José Legrisa y Pineda, hasta el dia: el público está bien penetrado de ellas, que se dió á luz la primera edicion, esta tercera es la completa, su tamaño el mas cómodo, sus estampas en número y las mejoras que hasta ahora se han puesto en semejantes libros, y su precio el mas equitativo. Se vende en la librería de Orea, calle de la Montera.

SE TRASPASAN LA NUEVA Y HERMANA ANAQUETERIA pintada de blanco con sus puzos cristales, mostrador de nogal, dos pares de puertas vidieras una bonita muestra y armario grande pintado de blanco perteneciente al despacho de papel de la calle del Principe número 18 junto á la confitería, cuyo coste ha estado 4,632 rs., y se dará todo en 2,400 rs., con la ventaja de su pago en dos plazos que se convenga y asegure, y el do el ajuste dar el dinero de una vez, se dará en 1,200 rs. advirtiendo que dicha tienda tiene ocho buenas piezas de habitacion y patio, y su alquiler es sumamente barato, personas que gusten ver todo lo anunciado y entrar en convenio, pueden pasarse al mismo y citado despacho de papel calle del Principe.

#### ACADEMIA TEORICO-PRACTICA.

LA DE LENGUA FRANCESA Y ESPAÑOL situada en la traviesa de Trujillos, esquina á la plaza de San Martin, número 1, cuarto 3.º de la derecha, que á la hora ha merecido la aceptación de este respectable cuerpo público, continúa bajo el mismo método: por motivo de haberse presentado varias personas á matricularse y hallarse aquel curso bastante adelantado, el profesor propone abrir otro el día 1.º del próximo abril, y enseñar la aritmética aplicada al comercio y damas en general, matemáticas, dibujo, y la hermosa lengua francesa inglesa, todo con aquel exámen y brevedad que son susceptibles de un buen método, aplicacion regular, y de los estudiantes que gusten inscribirse se presenten verificarlo antes del día 1.º de diez á doce de la mañana.

EDITOR RESPONSABLE A. A. Y OROSCOA.

Imprenta de la compañía tipográfica.